
ATA DA 58ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG - XIII PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 10/11/2012 2 

 3 
Aos dez dias do mês de novembro de dois mil e doze, com início às 09 horas, realizou-se a 58ª 4 
Plenária do XIII Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região (MG), tendo como 5 
Conselheira Presidente Marta Elizabete de Souza, Conselheiro Vice-Presidente Ricardo 6 
Figueiredo Moretzsohn, Conselheira Tesoureira Lourdes Aparecida Machado e Conselheira 7 
Secretária Marisa Estela Sanabria Bourman. Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: 8 
Ricardo Figueiredo Moretzsohn, Lourdes Aparecida Machado, Cristiane Saúde Barreto Nápoli, 9 
Júnia Maria Campos Lara, Marcus Macedo da Silva, Maria de Fátima Lobo Boschi, Ricardo 10 
Ribeiro O. Resende, Rita Maria Auxiliadora Mendes e Vera Luiza Bartels Fernandes. 11 
Conselheiros Suplentes: André Amorim Martins, Anna Christina C. M. Pinheiro, Ataualpa 12 
Maciel Sampaio, Celso Renato Silva, Elizabeth de Lacerda Barbosa, Jacques Akerman, Maria 13 
da Conceição Novaes Caldas, Maria Teresa A. Albergaria, Paula Ângela de Figueiredo e Paula, 14 
Robson José da Silva Campos e Tiago Humberto R. Rodrigues. Quorum de Conselheiros 15 
Efetivos: Foi verificado o quorum dos Conselheiros Efetivos presentes, totalizando doze, tendo 16 
o Plenário elevado à condição de conselheiros efetivos os conselheiros André Amorim Martins, 17 
Ataualpa Maciel Sampaio e Elizabeth Lacerda Barbosa. Justificativas de ausência: Alcina 18 
Mendes Brito e Renata Ferreira Jardim de Miranda, justificaram por email. Assuntos tratados: 19 
Encontro com as Associações de Psicólogos de Minas Gerais: O Conselheiro Marcus Macedo 20 
informou que ele e o Conselheiro Ricardo Ribeiro já levantaram e contactaram com as 21 
Associações dos Psicólogos do Alto Paraopeba e Região, de Ubá e Região, de Muriaé, de 22 
Governador Valadares e as Associações de Profissionais das Clínicas de Psicologia e Medicina 23 
do Trânsito de Minas Gerais(APSINT-MG) e Associação de Clínicas de Trânsito de Minas 24 
Gerais(ACTRANS), além do Sindicato dos Psicólogos de Minas Gerais (PSIND-MG). A 25 
proposta é de fazer um encontro com estas associações no dia 30 de novembro de 2012 com o 26 
objetivo de ouvir suas ações e suas dificuldades. O Encontro seria em Belo Horizonte. O 27 
Conselheiro esclareceu que seriam um representante das duas associações em atividade(de 28 
Araxá e da Região do Alto Paraopeba) e representantes da ACTRANS e APSINT-MG que não 29 
envolveriam gastos, por estarem em Belo Horizonte. A Conselheira Tesoureira Lourdes 30 
Machado colocou que associações como ACTRANS e APSINT poderiam levantar pautas que 31 
não teriam a ver com a proposta inicial do Encontro. A Conselheira Presidente Marta Elizabete 32 
sugeriu que fosse realizada uma Telerreunião com estas entidades, desta forma evitaria gastos. 33 
A Conselheira Tesoureira Lourdes Machado apontou que os custos que envolvem o evento 34 
estão comprometidos, como o custeio da ida das Associações para a Sede do CRP-04, uma 35 
vez que o centro de custos Apoio a Eventos já ter sido gasto todo o orçamento para o ano. O 36 
Conselheiro Marcus Macedo esclareceu que para o evento estão sendo convidadas 37 
associações que envolvam com questões sindicais ou profissionais. A Conselheira Maria 38 
Teresa propôs que fosse continuada a mobilização, sugerindo a ida de um Conselheiro em 39 
reunião das Associações já contactadas. A Conselheira Tesoureira Lourdes Machado sugeriu 40 
que este evento acontecesse no próximo ano, como evento preparatório do COREP e que 41 
fosse informado às Associações já contactadas do adiamento. Deliberação: O XIII Plenário 42 
deliberou que o Encontro com as Associações de Psicólogos de Minas Gerais seja adiado para 43 
o ano de 2013. Seminário Autismo e Políticas Públicas: A Conselheira Tesoureira Lourdes 44 
Machado informou que o Seminário “Autismo e Políticas Públicas” que será realizado em Betim 45 
está previsto a participação de 350 pessoas, até o momento 400 pessoas já fizeram inscrição. 46 
O evento acontecerá no dia 21/11 e contará com uma mesa pela manhã com o tema “Autismo 47 
e Políticas Públicas” e terá a participação da psiquiatra Rossano Cabral Lima e da psicóloga 48 
Tânia Ferreira e como debatedor o psicólogo Rodrigo Chaves Nogueira. À tarde terá uma 49 
apresentação cultural e uma mesa com o tema “A clínica do Autismo nas ações intersetoriais” e 50 
contará com a participação da psicóloga Sílvia Pereira de Melo, da fonoaudióloga Juliene 51 
Fernanda Firmino e da psicóloga Rosemeire Câmara de Almeida, da psicóloga Cristina 52 
Abranches e terá como Debatedora Paula Pimenta. A Conselheira Lourdes Machado ressaltou 53 
que uma vez que o evento não poderia haver cobrança de inscrição porque o local onde será 54 
realizado não permite, para viabilizar o Seminário conseguiu apoio para pastas e canetas com a 55 



Livraria do Psicólogo, recursos financeiros do PSIND-MG e lanche com a Faculdade 56 
Pitágoras/Betim. Subsedes: 1) Subsede Sul: A Conselheira Vera Bartels informou que 57 
acontecerão dois eventos preparatórios para o COREP. O primeiro será no dia 23 de Novembro 58 
uma evento na Subsede de Pouso Alegre, aproveitando a reunião de entrega de carteiras, com 59 
a participação do Conselheiro Milton Bicalho que falará sobre os 50 anos da Psicologia e o 60 
Técnico de Orientação e fiscalização Jaider que fará uma Oficina de Elaboração de 61 
documentos. O segundo evento acontecerá no dia 24 de Novembro e será replicado a reunião 62 
em Lavras - de 9:00 às 12:30 horas - na Unilavras, com previsão ao todo de participação de 60 63 
pessoas. Está acontecendo a mobilização dos profissionais do SUAS em Pouso Alegre a partir 64 
da participação do Conselheiro Jacques em evento. 2) Subsede Divinópolis: O Conselheiro 65 
André informou que aconteceram dois eventos, sendo o primeiro sobre “O Código de Ética do 66 
Profissional Psicólogo” com a participação do Técnico de Orientação e Fiscalização Jaider 67 
Júnior e o outro sobre a Semana Acadêmica de Psicologia da Faculdade Pitágoras com o tema 68 
“Os 50 Anos de Regulamentação da Psicologia Brasileira: estado da arte e horizontes” 69 
possíveis de 05 a 09 de novembro de 2012 e contou com a participação do Sindicato dos 70 
Psicólogos através do Marconi Moura e do CFP com a presença da Conselheira Márcia 71 
Mansur. No dia 13 de novembro a Conselheira Maria Teresa Albergaria irá participar do  72 
Seminário das Práticas de Psicologia na Faculdade INEDI e falará sobre a “Licenciatura e os 73 
novos para a formação em Psicologia”. 3) Subsede Sudeste: A Conselheira Rita Mendes 74 
informou que recebeu solicitação de esclarecimento da psicóloga Leila quanto a email recebido 75 
pela mesma tratando da participação de suas fotos entre as finalistas do Concurso de 76 
fotografias do 18 de maio, a Conselheira colocou que não sabia orientá-la, pois não havia 77 
recebido a informação e solicitou que gostaria de saber as informações antes de serem 78 
enviadas para o profissional da região. A Conselheira Rita Mendes informou que participou de 79 
Rodas de Conversas com os alunos sobre Ética e o que é o Sistema Conselhos em duas 80 
Universidades, uma na CES e outra na Universo e em atividades em sala de aula a convite dos 81 
professores, o que está dando uma abertura interessante para esclarecimentos tanto dos 82 
alunos, quanto dos próprios professores. A Conselheira Rita Mendes informou que a 83 
Conselheira Presidente Marta Elizabete participou de uma atividade sobre os 40 anos da 84 
Faculdade CES e 50 anos da Psicologia no dia 07/11. Acontecerão ainda os eventos com a 85 
participação do Conselheiro Marcus Macedo que falará sobre Medicalização da Educação e da 86 
Sociedade no dia 29 de novembro de 2012 e do Conselheiro Robson Campos para falar sobre 87 
Escuta Psicológica de Crianças e Adolescência em situação de violência no dia 03 de 88 
dezembro de 2012. A Conselheira Teresa Albergaria informou que a Universidade Federal de 89 
São João Del Rei está promovendo eventos em Comemoração aos 50 anos da Psicologia e 90 
será uma realidade uma atividade a partir da Mostra de Profissões, uma “Mostrinha” para os 91 
alunos calouros e profissionais da cidade que estão entrando na Universidade. No dia 05/12 a 92 
Profa Marina Mata Machado falará sobre Psicologia e Políticas Públicas, já no dia 06/12 93 
acontecerá uma apresentação do Curso de Psicologia, do Mestrado e uma mesa redonda só 94 
com as psicólogas e outra mesa redonda com o Prof. Marcus Vieira sobre os “50 anos da 95 
Psicologia – uma profissão em construção” e a Conselheira Lourdes Machado falará sobre o 96 
Ato Médico no mesmo dia. Já no dia 14/12 haverá uma discussão sobre questões éticas na 97 
avaliação psicológica com a participação dos Conselheiros Ricardo Ribeiro e Rita Mendes e 98 
será proposto uma Oficina de Elaboração de Documentos a partir de demandas dos psicólogos 99 
da região. Subsede Leste: O Conselheiro Marcus Macedo informou que fez a transmissão 100 
online do evento do Sistema Prisional na subsede no dia 09/11/2012. A Conselheira Tesoureira 101 
Lourdes Machado sugeriu que outras subsedes fizessem o mesmo, que seria uma forma de 102 
aproximação do profissional com o Conselho. Estão acontecendo as reuniões mensais do 103 
Núcleo de Medicalização da Educação e Sociedade e estão entrando em contato com 104 
Secretaria Estadual de Educação para tratar do assunto e em Itaobim haverá uma Roda de 105 
Conversa com os professores no início de dezembro/2012, a partir de um contato de uma 106 
psicóloga da região com o Secretário Municipal de Saúde do município. Serão realizadas 107 
Rodas de Conversa sobre a SUAS no dia 28/11 em Governador Valadares e Teófilo Otoni e no 108 
dia 03/12 em Ipatinga com a participação do Conselheiro Jacques Akerman e um representante 109 
do CRESS. O Conselheiro Robson Campos informou que participará na mesa de abertura no 110 



dia 21/11 do evento promovido pela Univale “XVIII Seminário Psicologia do Leste Mineiro”, e 111 
falará sobre os 50 anos da Psicologia e no dia 27/11 na UNIPAC do Vale do Aço será realizada 112 
uma discussão sobre o Depoimento Especial. Subsede Triângulo: O Conselheiro Tiago 113 
Humberto informou que GT de Álcool e drogas teve um encontro na semana passada e que 114 
acontecerá a reunião de entrega de carteiras. Informe Financeiro: A Conselheira Tesoureira 115 
Lourdes Machado informou que a arrecadação até 08/11/2012 é de R$ 8.500.000,00 (8,8% 116 
acima da arrecadação do mesmo período de 2011) e as despesas até 08/11/2012 é de R$ 117 
5.800.000,00 (12,4% acima da despesa executada no mesmo período de 2011). Existem ainda 118 
despesas a Executar no valor de aproximadamente R$ 1.200.000,00 119 
(entre repasses CFP, Folha de Pagamento e demais despesas, dentre elas os custos com os 120 
eventos de novembro e dezembro).  A Conselheira esclareceu que todas as informações são 121 
estimadas, pois só a partir de meados de Maio começou-se a contabilizar as receitas e 122 
despesas do Exercício no novo sistema de Contabilidade. O Saldo Bancário até 31/10/2012 é 123 
de R$ 7.981.776,33 sendo que estão aplicados em Poupança R$ 696.998,13 e em CDB R$ 124 
7.195.349,98. O Conselheiro Milton Bicalho questionou se existe um recurso separado para a 125 
compra da sede ou estaria neste montante. A Conselheira Tesoureira Lourdes Machado 126 
esclareceu que o valor do pagamento será retirado deste montante por isto a importância de se 127 
ter superávit anualmente. A Conselheira Presidente Marta Elizabete informou que a proposta é 128 
manter o superávit para que possam ser compradas sedes também no interior para abrigar as 129 
Subsedes e eliminar os gastos com aluguel.  A Conselheira Tesoureira Lourdes Machado 130 
informou que o Centro de Custo 47.08.01 – Apoio a Eventos teve um valor orçado de R$ 131 
260.000,00 (já integralmente executados) e o Centro de Custo 44.04.01 – Representações teve 132 
um valor Orçado de R$ 40.000,00, e já integralmente executados, sendo estes os dois centros 133 
de custo onde o valor orçado não será suficiente. Os demais centros de custo devem se 134 
comportar dentro do planejado. Será transposto da conta de Serviços Gráficos de Jornais, pois 135 
estava previsto 4 edições do JP e para este ano, serão realizadas no máximo duas edições. Há 136 
ainda outras contas, de menor representatividade, dentro do Centro de Custo de Belo 137 
Horizonte, onde poderá ser utilizar pequenos saldos de conta, normalmente em Belo Horizonte, 138 
caso outros centros de custo necessitem de recurso extra. O saldo do Escritório de Divinópolis, 139 
que provavelmente será aberto apenas no início de 2013, poderá ser utilizado. A Conselheira 140 
Lourdes Machado informou que devido a dificuldade em encontrar um local regularizado para 141 
abrigar a subsede em Divinópolis solicitou apoio do psicólogo Paulo Prazeres para indicar 142 
imóveis na região. Em um primeiro momento foram indicados 3 imóveis que já haviam sido 143 
visitados pelo Conselheiro André Amorim anteriormente e uma segunda indicação de uma sala 144 
ampla de 200 m² que poderá ser colocado divisórias, com garagem, muitas janelas, próximo a 145 
Rodoviária e de bom acesso e aluguel de R$1.500,00. O Conselheiro André Amorim viu as 146 
fotos e fará a visita ao local, caso ele aprove será dado andamentos para alugar o imóvel. A 147 
Conselheira Presidente Marta Elizabete informou que a compra da Sede estava na 148 
dependência de reunião de Assembleia da Associação proprietária do Condomínio, que 149 
aconteceu no dia 07/11/2012. Já está sendo dado andamento na documentação para a compra 150 
do 11º andar. Quanto aos gastos com a Mostra Regional a Conselheira Lourdes Machado 151 
informou que o valor aproximado do Custo foi de R$ 141.253,50 (engloba ainda os gastos com 152 
os eventos do interior) e haverá ainda lançamento do evento na Assembléia. A Conselheira 153 
Lourdes informou que foi extrapolado o valor orçado para a Mostra Regional e que pretende 154 
para o COREP que isto não seja repetido e lembrou os valores disponíveis para o COREP no 155 
próximo ano R$270.000,00 e R$150.000,00 para o Centro de Custos Apoio a Eventos. 156 
Georeferenciamento: A Conselheira Tesoureira Lourdes Machado informou que foi enviado 157 
Ofício nº 077/2012, no final de Abril para as Prefeituras dos 853 Municípios de Minas Gerais, 158 
solicitando o nome e o nº de registro dos Profissionais Psicólogos que trabalham junto ao Poder 159 
Público. Destes 305 Prefeituras responderam o Ofício, por e-mail ou Correio, representando 160 
35,76% do total dos Municípios de Minas Gerais. Foi informada a presença de 1.302 Psicólogos 161 
nestes 305 Municípios (Inscrição Principal, Inscrição Secundária ou Inscritos em outros 162 
Estados). Dez destes Profissionais possuem vínculo empregatício em dois Municípios. Oito 163 
destas 305 Prefeituras (Brazópolis, Carmo do Cachoeira, Cristália, Dores de Guanhães, 164 
Guimarânia, Mamonas, Santa Fé de Minas e São José do Jacuri) informaram não possuir 165 



Psicólogos em seu quadro de servidores e nove destas 305 Prefeituras (Antônio Prado de 166 
Minas, Albertina, Arceburgo, Cachoeira do Pajeú, Claraval, Divisa Alegre, Dom Viçoso, Mata 167 
Verde e Tombos) possuem, em seu quadro de servidores, apenas Psicólogos registrados em 168 
outros estados. A pesquisa levantou que 45% dos municípios que responderam o Ofício têm 169 
entre 30 e 40 mil habitantes, tendo como fonte o Censo IBGE 2010. Para o estudo da 170 
Inadimplência, não foram considerados os Profissionais com Inscrição Secundária ou com 171 
Inscrição em Outros Estados (42 Profissionais). O total de profissionais utilizados na análise foi 172 
de 1.260 Psicólogos. Destes, 243 Profissionais apresentaram débito de anuidade (19,29% do 173 
total da amostra colhida). Foi observado que o maior índice de inadimplência está nos 174 
municípios com mais de 50.000 habitantes com 81,59% dos inadimplentes, tendo como fonte 175 
os dados do SISCAFW. O maior índice de inadimplência por Subsede está no Escritório Central 176 
com 22,22% da inadimplência. A Conselheira Tesoureira Lourdes Machado propôs, a partir dos 177 
dados apresentados, como soluções para redução da inadimplência que: A) Novos inscritos: 178 
informar aos formandos do curso de Psicologia, através de palestras realizadas pela ETEC, 179 
sobre quando estes formandos deverão realizar o registro profissional junto ao CRP. Relatórios 180 
do SISCAFW comprovam que 17% dos novos inscritos já “nascem” inadimplentes. B) 181 
Atualização de endereço: o CRP-04, duas vezes por ano (cobrança da anuidade e 2ª 182 
recobrança), envia arquivo ao CFP, com o nome e o nº de registro dos Profissionais que tem o 183 
boleto de cobrança devolvido pelos Correios, para verificação, junto à base de dados da 184 
Receita Federal do Brasil, do endereço atual do Profissional, e posterior atualização no 185 
SISCAFW. C) Conhecer o CRP-04: os canais de comunicação utilizados pelo CRP (JP, Boletim 186 
Informe, site, etc) devem informar, através de matérias jornalísticas (sempre apreciadas pela 187 
Assessoria Jurídica), ao Profissional sobre a finalidade do órgão, sobre a obrigação de 188 
pagamento da anuidade, sobre as diferenças entre um Conselho de Fiscalização, uma 189 
Associação de Classe e o Sindicato da Categoria. D) Inscrição Secundária: já foram 190 
encaminhadas pela Contabilidade as seguintes sugestões ao CFP. Validade da Inscrição 191 
Secundária por um ano, prorrogável por igual período. A partir de então, o profissional deverá 192 
comprovar (carteira profissional, contrato de trabalho, contracheque, etc) o exercício da 193 
profissão no estado de origem e no estado onde o mesmo possui Inscrição Secundária. Não 194 
havendo comprovação, o profissional ficaria obrigado a solicitar Transferência.  Aumento do 195 
tempo de exercício profissional, dos atuais 90 dias para 180 dias, para que o Psicólogo solicite 196 
sua Inscrição Secundária. Observar pendência financeira no CRP de origem. Caso os débitos 197 
não estejam negociados, solicitar a negociação do débito no CRP de origem para efetivação da 198 
Inscrição Secundária. Para que o profissional, com Inscrição Secundária, seja RT de uma 199 
empresa, o mesmo deverá estar em dia com o CRP de origem. (Hoje, como não é obrigatório 200 
estar em dia para emissão da Inscrição Secundária, há casos de RT's com Inscrição 201 
Secundária que apresentam pendência financeira). E) Transferência: solicitar ao CFP 202 
modificações sobre a Transferência do Registro. O profissional, hoje, pode solicitar a 203 
transferência do Registro, mesmo havendo débito de anuidade, em atendimento ao disposto na 204 
Resolução CFP 003/2007. Com isso, não há controle sobre o débito no CRP de origem, o que 205 
ocasionará, com o passar do tempo, que o mesmo fique com o “registro regular” no CRP para 206 
onde o profissional foi transferido.  Como sugestão criar campo no SISCAFW – aba “Dados em 207 
outros Conselhos” – para sinalizar a existência de débito no CRP de origem, impedindo a 208 
emissão de Certificados de Regularidade, caso o débito não esteja quitado ou renegociado na 209 
origem. F) Acesso a base de dados do INSS: foi encaminhado e-mail em Dezembro/2012 pela 210 
Contabilidade ao CFP, com informações sobre a Portaria MPAS Nº 847/2001, que dispõe sobre 211 
a obrigatoriedade de todos os cartórios do Brasil comunicarem ao INSS os registros de óbitos, 212 
para que tenhamos acesso a essa base de dados e assim efetivar a baixa dos registros de 213 
profissionais já falecidos. O CRP-04 está aguardando a manifestação do CFP sobre o e-mail 214 
até a presente data. G) Cobrança Bancária de Débitos: 2012 foi o 1º ano em que os débitos de 215 
exercícios anteriores ao exercício corrente estão sendo cobrados duas vezes (Julho e 216 
Novembro/2012). Os boletos, que antes precisavam ser impressos e envelopados 217 
manualmente pelo CRP, já estão sendo impressos e envelopados por empresa gráfica 218 
terceirizada (custo de R$ 0,20 por boleto), o que facilita todo o procedimento. Entre Abril e 219 
Junho de 2012, inscrição de 1.065 processos judiciais referente aos Profissionais devedores de 220 



2006 a 2008 no SISCAFW. Entre Julho e Outubro de 2012, 1.700 processos dos exercícios 221 
anteriores a 2006. Isto possibilitará que o CRP-04 cobre administrativamente os débitos que 222 
não foram passíveis de execução judicial. A 1ª Cobrança Administrativa desses débitos que 223 
não foram executados judicialmente será enviada até a 1ª Semana de Novembro/2012 e 224 
envolverá os exercícios de 2002 a 2006, inclusive informando a redução em 100% dos 225 
encargos legais, conforme Resolução aprovada em Plenário. O próximo passo, e já em estudo, 226 
é permitir que as parcelas das renegociações solicitadas pelo Profissional devedor sejam 227 
enviadas via Correio, através do sistema de cobrança da Caixa. Hoje o Profissional, ao 228 
renegociar sua dívida, recebe todos os boletos de uma única vez, o que pode ocasionar 229 
esquecimento da data de pagamento. G) Arquivo de Profissionais do CRP-04: Foi contratada 230 
estagiária de Arquivologia para organização e confronto dos “dados físicos” com “dados 231 
lançados no SISCAFW”. Desde o dia 17/09 já foram atualizados mais de 800 registros (média 232 
diária de 50 registros). Este trabalho também faz parte do processo de digitalização dos 233 
arquivos do CRP, aprovada na Assembléia dos Psicólogos no dia 14/09/2012. H) 234 
Cancelamento Registro de Carteira Provisória: A Contabilidade solicitou ao CFP, análise dos 235 
artigos da Resolução CFP 003/2007 que estabelecem condições para o cancelamento do 236 
Registro por vencimento da Carteira Provisória. Não se pode confiar 100% na informação 237 
digitada por um ser humano que opta por assinalar diploma ou certidão na tela “FORMAÇÃO” 238 
do SISCAFW. O CRP-04 não cancela os Registros com Carteira Provisória vencida, sem que 239 
haja devida conferência. Temos feito campanha, através dos canais de comunicação 240 
existentes, para que os profissionais apresentem o diploma junto à Instituição. Como sugestão 241 
foi enviada pela Contabilidade alteração da Resolução, devendo sempre ser o profissional a 242 
solicitar à autarquia sua vontade de cancelamento do registro. Hoje, o Cancelamento do 243 
Registro é feito pelo Escritório Sede, no momento em que o profissional solicita o 244 
Cancelamento, desde que este esteja de posse de toda a documentação necessária para 245 
realizar tal ato. Para as Subsedes, tão logo recebamos o malote enviado semanalmente, é feito 246 
o processamento dos Cancelamentos, já enviando Carta comunicando o ato administrativo, 247 
onde estão sendo descritos os débitos, se existentes, e se estes débitos não estiverem 248 
renegociados, boleto para pagamento. Deliberação: O XIII Plenário reconheceu o esforço e o 249 
trabalho desenvolvido pela Conselheira Tesoureira Lourdes Machado e os profissionais 250 
envolvidos e aprovou o envio das sugestões para a APAF de Maio/2012. COE: Informes: 1) 251 
Processo 007/07: Julgado em 14/09/12 – pena: MULTA 02 (duas) anuidades. Prazo esgotado 252 
para ingresso de recurso das partes. Deliberação: Encaminhar à Diretoria deste Conselho para 253 
efetivar a aplicação da respectiva penalidade, nos moldes delineados na Sessão de 254 
Julgamento. Assuntos Tratados: 1) Processo 001/07: foi apresentado ao Plenário para 255 
agendar data do julgamento. Deliberação: O Plenário delibera pela nomeação da Conselheira 256 
Cristiane Saúde Barreto Napoli, em substituição ao Conselheiro Celso Renato Silva, nomeado 257 
em reunião ordinária realizada em 21/01/12. Delibera ainda, que o julgamento do Processo 258 
Ético será no dia 07 de dezembro de 2012 (sexta-feira), às 15 horas. 2) Processo 016/11: 259 
Apresentação do Relatório pelo Conselheiro relator Marcus Macedo da Silva, indeferindo o 260 
Pedido de Reconsideração da psicóloga denunciada. Deliberação: Dar ciência às partes. 3) 261 
Processo 018/11: Foi concedido adiamento para a apresentação do Relatório do pedido de 262 
Reconsideração, até a próxima plenária, pelo Conselheiro Ataualpa Maciel Sampaio.  Comissão 263 
de Direitos Humanos: A Conselheira Maria da Conceição Novaes informou que foi realizado o 264 
mapeamento de psicólogos que participaram ou que tiveram familiares, amigos que sofreram 265 
violência no período da ditadura.  A Conselheira lembrou que o Gildázio informou que o MNDH 266 
realizará um Seminário sobre a droga lícita e ilícita promovido juntamente com o CRP-04 no de 267 
2013 e que participou do III Seminário Mineiro de Educação em Direitos Humanos com o tema 268 
“Educação: Caminho para a Segurança Cidadã” no dia 09/11 de 08 às 18:30h, entre os 269 
palestrantes da Mesa II Juventude Negra e Periferia: Representações, Estigmas e Caminhos 270 
para a Superação estava o Prof. Jorge Luiz Barbosa, Diretor do “Observatório de favelas” do 271 
Rio de Janeiro, ele em sua fala retratou o extermínio de pessoas negras que moram em 272 
favelas.  A Conselheira informou que acontecerá a 7ª Mostra de Cinema e Direitos Humanos 273 
em Belo Horizonte dos dias 13/11 a 18/11 no Cine Humberto Mauro. COF: O Conselheiro 274 
Milton Bicalho informou que o Técnico de Orientação e Fiscalização Jaider Júnior recebeu 275 



demanda de uma psicóloga da Urbel para que o CRP discuta junto com CRESS e emita 276 
parecer sobre a questão da Anotação de Responsabilidade Fiscal em relação à Proposta do 277 
através da Instrução Normativa nº 08/2012 sugerindo que a Responsabilidade Técnica para tais 278 
projetos fique ao encargo de profissionais da área de humanas, ao invés de ficar aberto a 279 
qualquer profissional como está proposto. Hoje o Responsável Técnico é um Sociólogo ou 280 
Assistente Social. O prazo para o posicionamento do CRP-04 é até o dia 14/11 último dia para 281 
apresentação à Consulta Pública do Ministério das Cidades. Sobre a inscrição da CENSA (PJ 282 
de Betim que atende deficientes mentais de todo o Brasil em caráter asilar) foi encaminhada a 283 
Resposta Ministério Público e feito contato com Secretaria de Educação e novas consultas ao 284 
CMI e CMDCA e pesquisa jurídica que será realizada, a proposta é de fazer denúncia contra a 285 
CENSA por violações aos Direitos Humanos. O Conselheiro Milton Bicalho informou que está 286 
em construção a Proposta da ETEC/COF juntamente com o CREPOP para o Congresso 287 
Nacional de Psicologia sobre a integração entre suas ações. A COF sugere encaminhamento 288 
para os Regionais. O Conselheiro Milton Bicalho apresentou o parecer pela aprovação e 289 
renovação do selo do CFP de três sites: www.lucianopsicologo.com do psicólogo Luciano 290 
Valadares e www.fleurdevieespeterapeu.wix.con/fleur. Parecer desfavorável ao credendiamento 291 
do site http://psissimone.page.tl/contact.htm, da psicóloga Isa Carolina Martins Nunes e 292 
www.psicomentemf-on-line.com.br, da psicóloga Margarete Carlos de Freitas Silva. 293 
Deliberação: O XIII Plenário deliberou por aprovar os pareceres pela aprovação dos 3(três) 294 
sites. O XIII Plenário aprovou a proposta de encaminhamento da COF com relação à CENSA. 295 
Carta ETEC: O Conselheiro Vice-Presidente Ricardo Moretzsohn leu uma carta dos psicólogos 296 
da ETEC endereçada ao XIII Plenário encaminhada pelos psicólogos efetivos do CRP-04 297 
solicitando o aumento salarial dos técnicos de orientação e fiscalização de acordo com o 298 
sugerido pela FENAPSI de 6 horas e 6 salários mínimos e questionando a nomenclatura 299 
utilizada “Analista de Nível Superior” no Plano de Cargos, Carreiras e Salários. O Conselheiro 300 
Vice-Presidente levantou a questão do empoderamento do profissional, mas ressaltou que o 301 
CRP-04 tem mando e existe uma governabilidade dentro da Autarquia e a questão técnica é de 302 
responsabilidade da COF e a questão administrativa é da Diretoria e sugeriu este documento 303 
deve ser respondido pelo Plenário, para garantir a ordem dentro do Conselho. O Conselheiro 304 
Celso Renato colocou que ficou responsável pela Comissão de Elaboração do Plano de 305 
Cargos, Carreiras e Salários e existe uma Comissão de funcionários para acompanhamento do 306 
referido Plano e ressaltou que esta comissão não é a ETEC, tem outros funcionários que fazem 307 
parte como a Luciana Lacerda e o Flávio que estão participando das discussões com a Exame 308 
Consultores, já houve um esclarecimento aos técnicos de que a carga horária é de 6h e não de 309 
8h e que este foi um erro de digitação e este fato foi aproveitado pelos técnicos para criar uma 310 
oportunidade de pressão à Diretoria e ao Plenário para conseguir o aumento. A Conselheira 311 
Paula de Paula colocou que existe um entendimento dos técnicos de que o Conselho só existe 312 
por causa deles. A Conselheira Presidente Marta Elizabete colocou que a Diretoria começou a 313 
discutir com a ETEC em reuniões quinzenais, por causa da ETEC não ter uma coordenação e 314 
estes pontos levantados já estão sendo discutidos com os técnicos. Deliberação: O XIII 315 
Plenário deliberou por responder a carta remetendo à Comissão de Acompanhamento do Plano 316 
de Cargos, Carreiras e Salários. Plenária de Dezembro/2012: O XIII Plenário deliberou por 317 
alterar a data da Plenária Ordinária de Dezembro/2012 para os dias 30/11 e 1º de Dezembro 318 
ficando o Julgamento Ético mantido para o dia 07/11/2012. Evento do Sistema Prisional: O 319 
Conselheiro Robson Campos informou que participou no dia 09 de Novembro do Seminário 320 
Nacional “Atuação no Sistema Prisional Brasileiro: Desafios e Perspectivas” que aconteceu em 321 
parceria com diversos órgãos e entidades. No evento foi proposto a discussão da Resolução Nº 322 
012, mas tiveram outras discussões que o Conselheiro achou relevante ressaltar a fala do 323 
Conselheiro do CFP Pedro Paulo Bicalho que fez uma analogia dos dois livros de Michel 324 
Foucault História da Loucura e Vigiar e Punir, colocando que há uma valorização do primeiro 325 
em relação ao segundo, com o entendimento de esvaziamento dos manicômios e a 326 
superlotação dos presídios, com 560.000 presos e 160.000 penas alternativas e levantou 327 
questões como a atenção à saúde do preso, o apoio a pessoa apenada, o aumento  do 328 
encarcerramento de mulheres. Luciano Losekann, coordenador geral do Departamento de 329 
Monitoramento e Fiscalização do Sistema Carcerário e do Sistema de Execução de Medidas 330 
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Socioeducativas (DMF/CNJ) e o advogado Virgílio de Mattos estavam propondo a criação de 331 
um documento para usar a própria legislação penal para anistiar da cadeia pessoas que não 332 
deviam estar presas como pessoas com doenças infecto-contagiosas e DST-AIDS. Renúncia 333 
Conselheiro Carlos Sícoli – Indicação de substituto: A Conselheira Secretária Marisa Sanabria 334 
informou sobre a necessidade de indicação de um Conselheiro para assumir a condição de 335 
titular para o lugar do Conselheiro Carlos Sícoli. Após discussão pelo Plenário chegou-se ao 336 
consenso no nome do Conselheiro Celso Renato. Deliberação: O XIII Plenário aprovou a 337 
alteração da condição de Conselheiro Suplente para Conselheiro Titular do Conselheiro Celso 338 
Renato em substituição ao Conselheiro Carlos Sícoli. Plano de Cargos, Carreiras e Salários – 339 
Organograma: O Conselheiro Celso Renato encaminhou proposta de organograma para o 340 
CRP-04 proposto pela Exame Consultores. As principais alterações são a criação das 341 
Gerências Administrativa, Financeira, de Comunicação de Informática, bem como a Ouvidoria 342 
Geral e Controladoria Interna. Foi sugerida pela proposta a criação de uma coordenação 343 
técnica vinculada à Comissão de Orientação e Fiscalização. O Conselheiro Celso Renato 344 
informou que foi sugerido que as Subsedes e o Jurídico (para as questões administrativas). O 345 
Conselheiro Jacques Akerman sugeriu a elaboração de um organograma para as subsedes. A 346 
Conselheira Rita Mendes apontou que vincular as Subsedes à Gerência Administrativa iria 347 
dificultar a relação dos funcionários das subsedes com o Conselheiro Responsável, uma vez 348 
que já existe a prática pelos mesmos de uma consulta sempre a Coordenação Administrativa 349 
da Sede. Foi sugerido que a Coordenação Técnica estivesse entre a ATEC e a ETEC e os dois 350 
setores fiquem sobre sua responsabilidade. O Conselheiro Celso Renato sugeriu que um 351 
Conselheiro fique responsável pelas Comissões Temáticas e Grupos de Trabalho para 352 
acompanhar os trabalhos desenvolvidos pelas Comissões. A proposta é que seja o Conselheiro 353 
Secretário. A Conselheira Paula de Paula concordam desde que não tire a responsabilidade 354 
dos Conselheiros Referência pelos GTs e Comissões. A Conselheira Fátima Boschi lembrou 355 
que a Técnica Silvana deveria responder pela Coordenação das Comissões, mas que a 356 
Técnica não assumiu a posição. O Conselheiro Celso Renato sugeriu que mais técnicos de 357 
referência possam ser contratados para dividir mais as responsabilidades e funções. O 358 
Conselheiro Jacques Akerman sugeriu a criação do Gerente Geral acima das demais 359 
gerências. A Conselheira Elizabeth Lacerda colocou que o organograma do jeito que foi 360 
proposto proporciona disputas de poder e outros problemas estruturais. A Plenária sugeriu a 361 
indicação da Conselheira Elizabeth Lacerda como Consultora para ajudar a confecção do 362 
organograma e solicitou à Comissão elaborar dois modelos com os apontamentos levantados. 363 
Deliberação: O XIII Plenário deliberou por solicitar à Comissão elaborar dois modelos com os 364 
apontamentos sugeridos pela Plenária. Nós da Paz: A Conselheira Cristiane Barreto informou 365 
que foi criado um coletivo urbano com o nome “Nós da Paz”, já existe e no dia 12/12 dia do 366 
Aniversário de Belo Horizonte haverá uma manifestação pública pela Paz na cidade na Praça 367 
da Liberdade, e está sendo sugerido às escolas estaduais e municipais que seja trabalhado 368 
este, que seja levado uma faixa de pano escrevendo qual presente que ela pretende para a 369 
cidade, e um artista plástico fará um monumento onde serão amarrados os nós com os panos. 370 
O grupo fará uma reunião no dia 20/12/2012 na Sede do CRP-04, haverá dois eixos um 371 
acompanhando as políticas públicas CRISP(Centro de Estudos de Criminalidade e Segurança 372 
Pública da UFMG) e Fundação João Pinheiro. A Conselheira Cristiane Barreto sugeriu a 373 
organização em Dezembro/2012 de uma atividade para resgatar a discussão da juventude e 374 
pixação devido aos últimos acontecimentos com os “Piores de Belô” e a linha utilizada pela 375 
Prefeitura de Belo Horizonte para abordar o assunto. O Conselheiro Vice-Presidente Ricardo 376 
Moretzsohn sugeriu ao Plenário que o CRP-04 seja representado neste coletivo pela 377 
Conselheira Cristiane Barreto. Deliberação: O XIII Plenário deliberou por aprovar a 378 
participação do CRP-04 no coletivo urbano Nós da Paz sendo representado pela Conselheira 379 
Cristiane Barreto. CREPOP: A Conselheira Paula de Paula informou no dia 05 de outubro 380 
enviou um pedido acerca do ressarcimento dos gastos da equipe do CREPOP com a estadia 381 
na II Mostra Nacional de Praticas em Psicologia em São Paulo entre os dias 20 a 22 de 382 
setembro. Na ocasião relembrou que a negociação da ida da equipe do CREPOP e da ETEC à 383 
São Paulo tinha sido aprovada em plenária sob algumas condições. O que ficou combinado 384 
entre os Conselheiros, era que as pessoas interessadas em ir usariam do ônibus destinado ao 385 



transporte e que as mesmas deviam procurar um alojamento por conta própria (pois isso não 386 
tinha sido ainda assegurado naquela plenária), para que depois apresentassem os custos e 387 
buscar aprovação junto à diretoria para o ressarcimento dos gastos. Relembrou também que a 388 
equipe do CREPOP aceitou essas condições, depois de ter-lhes dito o quanto isso havia sido 389 
uma conquista junto aos conselheiros, o que não aconteceu com a ETEC, que nos falou em 390 
reunião que não achava justo aceitar ir à São Paulo nas condições oferecidas pelo CRP04. A 391 
Conselheira Paula de Paula recebeu da equipe do CREPOP a descrição e comprovante dos 392 
gastos no dia 05/10, que ficaram em torno de R$1000,00 e foi a partir disso que encaminhou à 393 
diretoria o seu pedido de ressarcimento e que havia sido deliberado pelo pagamento de uma 394 
“ajuda de custo” para a técnica Leiliane e que esta dividiria a quantia com as estagiarias. 395 
Quando na ultima reunião do CREPOP, dia 19/10/2012 soube da grande insatisfação de toda a 396 
equipe com esta solução, justamente porque foi aprovado a ida de duas técnicas da ETEC e 397 
que a Técnica Silvana esteve em São Paulo gozando de diárias para isso. O fato desta pessoa 398 
não terem se movimentado para irem à São Paulo desde o início nas condições oferecidas, fez 399 
com que a equipe do CREPOP deixasse de considerar justo terem se aderido à elas. A 400 
Conselheira colocou que entendeu a solução dada pelo CRP ao seu pedido e a própria Leiliana 401 
também, mas gostaria de pedir a reconsideração da questão para que se faça justiça e para 402 
que não se concretize o sentimento desta equipe de que os técnicos da ETEC recebem melhor 403 
tratamento que os outros funcionários desta instituição. A Conselheira Paula de Paula 404 
esclareceu que logo que entendeu o que estava em questão, ligou para a Conselheira 405 
Tesoureira Lourdes Machado naquele mesmo dia para discutir a situação, que me pediu para 406 
que fosse feita uma carta à diretoria explicando a situação, pois ela própria não entendia muito 407 
bem as coisas pelo telefone. A Conselheira fez a carta com certo atraso devido a múltiplas 408 
atribuições na PUC-MG. Gostaria de dizer que se uma solução não for construída, penso que 409 
essa é uma situação que vai dificultar a relação de parceria que estabelecemos ao longo do 410 
ano entre a equipe do CREPOP e ETEC, já que esta diferença de tratamento está posta. A 411 
Conselheira Paula de Paula sugeriu como solução que a Técnica Leiliana também receba a 412 
mesma quantia que a técnica Silvana recebeu e que as estagiárias recebam o dinheiro da 413 
alimentação e do alojamento que cada uma gastou. Deliberação: O XIII Plenário solicitou que 414 
a Diretoria discuta em Reunião a Carta enviada pela Conselheira Paula de Paula e proponha 415 
uma solução junto ao Financeiro da Autarquia. Nada mais havendo a tratar, encerrou-se a 416 
reunião, e eu, Marisa Estela Sanabria Bourman, lavrei a presente ata que, após lida e 417 
aprovada, será assinada por mim e pelos demais presentes. Belo Horizonte, 10 de Novembro 418 
de 2012. 419 



 


